
曠野嗎哪-2024年1⽉22⽇                                  耕耘你的內⼼好承受道種

讀經：⾺太福⾳13章10-23節

13:10⾨徒進前來，問耶穌說：對眾⼈講話，為什麼⽤⽐喻呢？
13:11耶穌回答說：因為天國的奧祕，只叫你們知道，不叫他們知道。
13:12凡有的，還要加給他，叫他有餘；凡沒有的，連他所有的，也要奪去。
13:13所以我⽤⽐喻對他們講，是因他們看也看不⾒，聽也聽不⾒，也不明⽩。
13:14在他們⾝上，正應了以賽亞的預⾔，說：你們聽是要聽⾒，卻不明⽩；看是要看⾒，卻不
曉得；
13:15因為這百姓油蒙了⼼，⽿朵發沉，眼睛閉著；恐怕眼睛看⾒，⽿朵聽⾒，⼼裡明⽩，回轉
過來，我就醫治他們。
13:16但你們的眼睛是有福的，因為看⾒了；你們的⽿朵也是有福的，因為聽⾒了。
13:17我實在告訴你們，從前有許多先知和義⼈要看你們所看的，卻沒有看⾒；要聽你們所聽
的，卻沒有聽⾒。
13:18所以，你們當聽這撒種的⽐喻。
13:19凡聽⾒天國道理不明⽩的，那惡者就來，把所撒在他⼼裡的奪了去；
這就是撒在路旁的了。
13:20撒在⽯頭地上的，就是⼈聽了道，當下歡喜領受；
13:21只因⼼裡沒有根，不過是暫時的；及⾄為道遭了患難，或是受了逼迫，⽴刻就跌倒了。
13:22撒在荊棘裡的，就是⼈聽了道，後來有世上的思慮，錢財的迷惑，
把道擠住了，不能結實。
13:23撒在好地上的，就是⼈聽道明⽩了，後來結實，有⼀百倍的，有六⼗倍的，有三⼗倍的。

⾦句：希伯來書2章1節

所以我們當越發鄭重所聽⾒的道理，恐怕我們隨流失去。

今天我們思想《耕耘你的內⼼好承受道種》。

約翰福⾳17章14節，耶穌向⽗禱告時說，「我已將你的道賜給他們；世界⼜恨他們，因為他們
不屬世界，正如我不屬世界⼀樣。」神在這末世藉著祂兒⼦曉諭我們。

這⼀⼩群信耶穌，跟隨耶穌的⾨徒必須正確明⽩耶穌的教導，要留⼼所聽⾒的。
天國的奧祕不是⼀下⼦就能完全明⽩，⽽是必須⽤誠實善良的⼼，不斷的追求。
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在傳福⾳的事上，天使的⼒量和權能雖然⽐⼈更⼤，但神沒有把傳福⾳的⼯作交給天使，因為
天使完全沒有蒙恩得救的經歷。神並不救拔天使，只救拔亞伯拉罕的後裔，神只把這個特權給
了在基督裡蒙揀選的⼈。天使只能詳細察看，只能作服役的靈，為那承受救恩的⼈效⼒。舊約
的律法是藉著天使傳的，凡⼲犯悖逆的都受了該受的報應。⽽我們現在聽⾒的救恩之道，是主
親⾃講的，⼜經使徒們證實和傳揚，我們千萬不能忽略。

主已經將祂的道賜給我們，信道是從聽道來的，聽道是從基督的話來的。所以應當⼩⼼怎樣
聽，主說，「因為凡有的，還要加給他；凡沒有的，連他⾃以為有的，也要奪去。」

想⼀想今天我們聽了多少道，⽽最後「留在我們⼼裡，仍然在我們⾝上起作⽤」的有多少？

按著我們所知道聖經的真理和所聽過的道，我們有沒有充分把握？
是否有信⼼與所聽⾒的道調和？「道種」要在⼈⼼裡扎根，⼈⼼要成為「好⼟」才⾏。
要成為怎樣的⼟壤是我們⾃⼰的選擇。

你聽了認罪悔改的道，就要有悔改的果⼦。聽過奉獻委⾝的道，就要有樂意奉獻的⼼。聽過信
⼼的道，就要有因信⽽活的⽴志。聽過愛他⼈的道，彼此相愛的道，就要切實去愛⼈。聽過謙
卑的道，就不能仍舊驕傲。聽過忍耐的道，就不能再⾏事急躁，⼜或者⾛在神的前頭，⽽要等
候神。聽過禱告的道，就要去禱告。聽過成聖的道，就不能持續沉溺在罪中。聽過靠⼗字架得
勝的道，更要懂得捨⼰，效法主。

我們問題就是「聽的不少」但「⾏得太少」。天國的道理聽是聽，卻仍然以世事為念，結果就
不能結出果⼦來與蒙召的恩相稱。

⾺可福⾳4章3-4節，耶穌說，「你們聽啊！有⼀個撒種的，出去撒種。撒的時候，有落在路旁
的，⾶⿃來吃盡了。」

撒在路旁的種⼦，就是⼈聽⾒天國的道理，不明⽩，道種就被踐踏，⼜被魔⿁奪了去。

這種⼈聽道，他沒有聽進去，沒有揣摩思想，沒有認真考慮，沒有存在⼼裡。⽽聖經裡有沒有
這樣的例⼦呢？有。羅⾺巡撫腓⼒斯，就是不存著誠實善良的⼼，順從真理。最⼤的講員保羅
在他⾯前和他講論信基督耶穌的道。保羅和腓⼒斯講論公義，節制，和將來的審判。路加說，
腓⼒斯「甚覺恐懼」，對保羅說：「你暫且去罷！等我得便再叫你來。」

⼜提到腓⼒斯指望保羅送他銀錢，所以履次叫他來，和他談論。
腓⼒斯蒙過光照，嘗過天恩的滋味，受過聖靈感動，曉得神善道的滋味，
覺悟來世權能，卻是選擇離棄道理，故意不要信。
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按耶穌「撒種的⽐喻」來說，就是道種撒在路旁了，⾶⿃⼀來就把它吃盡了。神⼀再給腓⼒斯
機會，但是他不肯改變，因為他的⼼並不誠實善良。

魔⿁⼀定不要你信，牠要弄瞎無知⼈的⼼眼，暗暗奪去驕傲⼈⼼中的道種。
當被⾶⿃吃盡之後，腓⼒斯⼼裡就⼀無存留，沒有什麼道種在⼼裡了，沒有⼀點道種的影⼦，
他已經徹底被魔⿁擄去。

挪亞那⼀代的⼈，抗拒挪亞所傳的義道，譏誚挪亞，在他⾯前棄絕這道，斷定⾃⼰不配得救。
他們既然不肯進⽅⾈，最後洪⽔就臨到他們，把他們⼀個⼀個的都沖⾛。神的話安定在天，永
不改變，不被捆綁，⼈接受就得⽣，不接受就滅亡。

神的道使你明⽩怎樣因著救恩，能夠逃避將來的忿怒。離棄真道，故意犯罪，放棄信仰，結局
就是焚燒，就是隨流失去。

有問題的⽥地，吃過屢次下的⾬⽔，卻⻑出荊棘和蒺藜。約翰·加爾⽂說，「這些⼈從來未曾
以真誠的信⼼，就是⾜以建⽴蒙揀選的確據這樣的信⼼，來靠近基督。」

約翰壹書2章19節，約翰提到⼀些⼈，「他們從我們中間出去，卻不是屬我們的；若是屬我們
的，就必仍舊與我們同在；他們出去，顯明都不是屬我們的。」

他們雖然蒙召，卻沒有被揀選。主說，「因為被召的⼈多，選上的⼈少。」

那些按著恩膏的教訓，住在主裡⾯的，才是順從真理得救的。耶穌說，「撒在好地上的，就是
⼈聽道明⽩了，後來結實，有⼀百倍的，有六⼗倍的，有三⼗倍的。」神的道是恩惠的道，能
建⽴我們，叫我們和⼀切成聖的⼈同得基業。

神的道如同帶有⽣命⼒的種⼦。當神對我們的⼼說話的時候，我們要專⼼去聽。要存著溫柔的
⼼領受那所栽種的道種，要讓⾃⼰的⼼⽥成為領受道種的好⼟。不但認真聽，⽽且把所學習
的，所領受的，所聽⾒的，所明⽩的，都照著去做，直到把它⾏出來。

神的道是救世之道，這道能使你成聖和得勝。每⼀個信徒都應當在⾄聖的真道上造就⾃⼰，都
應當因神的道被建⽴，蒙引導。

有聽友聽了孫⼤中所講的「在⼩事上忠⼼」這篇信息，他就⽴志說今年要從⼩事開始做起，
要踏實認真的去做每⼀件事，他聽了道就很受感動。我為此感恩。
不要作像巡撫腓⼒斯那樣的「藐視智慧和訓誨」的愚妄⼈，⾃滿⼜⾃以為義。
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哥林多⼈聽了保羅的道信了主，以後⼜在亞波羅以「豐富的聖經教導」澆灌之下繼續成⻑，我
們也要這樣的追求。

耶穌⼜說，「撒在⼟淺⽯頭地上的，就是⼈聽道，當時歡喜領受，可惜是暫時的，⼼中沒有
根，⼀到遇⾒試煉、患難、受了逼迫就⽴刻跌倒。」他的信仰禁不起考驗。

孫⼤中也接到過這樣的來信，「神不順著我的意思，我禱告了，祂不聽，我就決定跟祂“絕
交”。」我讀這樣的來信，哭笑不得。我⼼想，「到底誰是神？神不再是你的主，好像你才是
祂的主，你吩咐神要做什麼。」我們不能夠為神⾏事的⽅式和時間來設定⼀定要怎麼樣，因為
祂是神。祂有⼀切主權。

再有⼀種⼈就是撒在荊棘裡的，信是信了，可是被世上的思慮、錢財所迷惑，以及別樣的私慾
把道擠住，不能結實。

「擠」是什麼意思？就是「在同樣的時間裡要佔有同樣的空間」。不看重，⼀直把它「排」到
後⾯。

神的道我知道，我也懂，但我不看重，我不在意⾃⼰的名字有沒有被記在天上的⽣命冊，我也
不看重將來的獎賞。

同樣跟耶穌在⼀起，⾺⼤所做的不能讓主滿意。路加福⾳10章40-42節，經⽂記載，「⾺⼤伺候
的事多，⼼裡忙亂，就進前來說：“主阿！我的妹⼦留下我⼀個⼈伺候，你不在意麼？請吩咐
她來幫助我。”耶穌回答說：“⾺⼤！⾺⼤！你為許多的事，思慮煩擾；但是不可少的只有⼀
件；⾺利亞已經選擇那上好的福分，是不能奪去的。”」

⾺利亞鄭重的，坐在耶穌腳前安安靜靜的聽道，把主的道聽進⼼裡，知道主要受難，並且把最
貴的真哪噠香膏準備好了，這才叫主滿意。她把要緊的事都做了，她也在耶穌腳前聽道。

可是⾺⼤的⼼沒有預備好，⾺利亞的⼼卻預備好了，要接受主的話，主的話對她⽽⾔，是靈，
是⽣命。她⾮常看重，她⾮常在意。這是主給我們每⼀個⼈不能奪去的上好的福分，是不可少
的那⼀件。當⽤各樣的智慧，把基督的道理，豐豐富富的存在⼼裡，不是「隨流失去」。

今天你聽曠野嗎哪節⽬，你內⼼是否抱持：我⾮要聽⾒神的信息，我要抓住神要給我的祝福，
是否抱著這樣的期待？你有沒有好好耕耘你的內⼼？是否越聽，越感到這信息的可貴，⽽越發
鄭重所聽⾒的道理？

基督教不是講⼀點「⼼靈雞湯」，講些⿎勵的話，說平安了就好了。



有⼈戲稱，那是「雞湯教」，那不是基督教。⽽要把全備的真理，有系統，有智慧的教導
信徒。主的話不是迎合我們的⼝味和意願，不是服務我們墮落的本性，⽽是要領我們歸
正，教導我們學義。祂的話無論是好是⽍，我們都要聽從。

撒在⼟淺⽯頭地上的，這些⼈不明⽩全備的真理，信是信，但信得很膚淺，
遇到困難就退後了。

他只愛聽充滿安慰和⿎勵的話，⽽拒絕責備的信息，他只能吃「奶」，不能吃「乾糧」，
因為底下是「⽯頭」，那些要求他「改變⽣活習慣」或「改正處事態度」的信息，他聽不
進去。保羅對以弗所教會的眾⻑⽼說，「凡與你們有益的，我沒有⼀樣避諱不說的；或在
眾⼈⾯前，或在各⼈家裡，我都教導你們。」

傳道⼈不要為了討好群眾，對該說的信息「避諱不說」，若是這樣，就不是基督的僕⼈
了。神的僕⼈要順從聖靈，講出聖靈感動你，要眾教會都聽⾒的信息。

當神的道扎根在順從的⼈⼼中，那些讓假信徒凋零的試煉，就讓真信徒茁壯起來。炎⽇來
到，他們並不枯乾，乾旱來臨，他們靠主仍舊結果⼦。他們意識到作⾨徒要付代價，就預
備好⼼要效法主，跟隨主，⽴志在基督裡要作得勝者，神就帥領他們在各處顯揚那因認識
基督⽽有的香氣。

請我們⼀起禱告：

「主啊，你已經將你的道賜給我們，⼀切關乎⽣命和虔敬的事，你都豐豐富富地賜下了。
我們既然信你，接受了你，就當遵你⽽⾏，在你裡⾯⽣根建造，信⼼堅固。你凡事給我們
作榜樣，你得勝的⼈性是我們向著直奔的標竿，求主幫助我們，在真道上天天扎根，在⽣
活上⽇⽇結果。幫助我們不但是把你的道豐豐富富存在⼼裡，更是表現在所⾔所⾏的每⼀
件事上。幫助我們與你同⼼，與你同⾏。主啊，“得救”是瞬間的奇蹟，“成⻑”卻是⼀
⽣的操練。我們時刻需要你，離了你，我們就不能做什麼。求主幫助我不滿⾜於僅僅得救
⽽已，⽽是追求得勝，能夠結實⼀百倍，六⼗倍，三⼗倍，能夠⼀年有⼀年的成熟，讓眾
⼈看出我們在⻑進，讓⼈在我們⾝上看⾒了你的榮美，和你的作為。我們感謝你，因為你
有說不盡的恩賜，我們單單仰望你，並且把⼀切榮耀頌讚都歸給你。禱告祈求奉耶穌基督
的聖名。阿們。」
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《求主聖靈充滿我》懇求聖靈充滿我

懇求聖靈充滿我，直到⼼潔如璧，讓主光輝照遍⼼底，使無⿊雲遮蔽。
懇求聖靈充滿我，使頑固變柔順，教我⽣命光輝之道，惟主旨意是遵。
懇求聖靈充滿我，神聖權能滿溢，燃起⽕熱仁愛之情，深深烙印⼼裡。
懇求聖靈充滿我，直到我全屬你，更願專為上主⽽活，主旨作我⼼意。

副歌：充滿我，充滿我，懇求聖靈充滿我，求將我⼼洗滌潔淨，懇求聖靈充滿我。

《靈修短⽂》

若是要選出耶穌所講⽐喻中最重要的⼀個，你會選擇哪⼀個呢？我認為是耶穌所說「撒種的⽐
喻」。⾺可福⾳4章13節，耶穌對⾨徒說，「你們不明⽩這⽐喻麼？這樣怎能明⽩⼀切的⽐喻
呢？」耶穌似乎在說撒種的⽐喻是瞭解所有⽐喻的關鍵鑰匙。

為什麼這個⽐喻是那麼重要？因為撒種的⽐喻說出了神的話語要在⼀個領受者的⽣命中結實的
必要條件。當神的話撒在⼈⼼中時，「⼟壤」，也就是⼈內⼼的狀況會讓結果有所不同。若是
那⼈的⼼是剛硬的，撒但就⽴刻把道種奪⾛。若那⼈的⼼思慮煩擾或迷戀於世界，那麼撒下的
種⼦可能還沒結實，就被擠住，等同死去。但是若那⼈的⼼是溫柔的，預備好要接受神的話
語，種⼦就會發芽，後來就結實，「有⼀百倍的，有六⼗倍的，有三⼗倍的」。擁有屬靈成果
的關鍵，就在於擁有能讓神的話語撒⼊和扎根的⼼⽥。

讓我們每天花時間耕耘我們的內⼼，讓它能預備好隨時接受神的話語。

柏拉圖在⼈的腦袋裡找到⼈的靈魂；基督卻在⼈⼼裡找到它。

（摘⾃《逆轉⼈⽣》）
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